



## RESUMEN CURRICULAR

### Especialidad Nacional en Bienestar Comunitario en Agroecologías y Soberanía Alimentaria

NOMBRE: Josefina Pedraza López

CVU: 173649

SNII: Candidata

#### DATOS DE CONTACTO

Correo: [josefina.pedraza@inecol.mx](mailto:josefina.pedraza@inecol.mx)

Celular: 2213645338

Adscripción: INECOL

Investigadora del Programa Investigadoras e Investigadores por México del SECHITI, adscrita al Instituto de Ecología (CEIBAAS-INECOL), donde forma parte de la Red de Ambiente y Sustentabilidad, y es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI). Su trabajo se enfoca en los campos de la agroecología, la soberanía alimentaria, el desarrollo rural y la sustentabilidad territorial, articulando la investigación científica con la acción comunitaria e incidencia socioambiental.

En 2022-2024 formo parte del equipo de investigación e incidencia del proyecto “Reapropiación socioambiental para el manejo integral y comunitario de la cuenca Atoyac-Zahuapan” (clave 318959), aprobado en el marco del PRONACES Agua. Asimismo, participo en el proyecto PRONACES Biocultural, donde se analizó la relevancia del maguey como elemento simbólico en la agricultura, la cultura y el ambiente. También colabro en el proyecto 4-H, desarrollado entre la Universidad Autónoma Chapingo y la Universidad de Missouri, orientado a la formación de jóvenes líderes rurales con visión agroambiental.

Es miembro del Comité Científico de la revista Holopraxis: Ciencia, Tecnología e Innovación (ISSN: 2588-0942) y ha participado en numerosos congresos, coloquios y seminarios nacionales e internacionales en México, Cuba y Ecuador, difundiendo resultados de investigación y reflexiones sobre los desafíos de la sustentabilidad agroalimentaria y la defensa territorial campesina.

Su formación académica abarca los niveles de licenciatura, maestría y doctorado en instituciones de alto prestigio, lo que le ha permitido consolidar un perfil interdisciplinario en torno al estudio de las políticas públicas, la economía campesina y la sustentabilidad territorial. Es egresada de Sociología Rural por la Universidad Autónoma Chapingo, Maestría en Estrategias para el Desarrollo Regional por el Colegio de Postgraduados, y Doctora en Economía Política para el Desarrollo.

Su línea de investigación se centra en el análisis de las políticas agrícolas, la soberanía alimentaria, la agroecología y los procesos de transformación socioambiental territorial. Ha publicado artículos y capítulos de libro en el campo de las ciencias sociales y las humanidades, abordando temas como la participación campesina, los impactos de las políticas públicas en la agricultura y las dinámicas socioambientales en los territorios rurales.

Ha dirigido tesis de maestría y doctorado sobre reapropiación del territorio a través del cultivo del maguey, estrategias agroecológicas comunitarias y evaluación de políticas socioambientales y de desarrollo sostenible.

Además de su labor académica, cuenta con experiencia como consultora en desarrollo rural y agroalimentario, certificada por la Red Nacional de Capacitadores del Sector Agroalimentario, y es Perito Oficial del Consejo de la JUDICATURA FEDERAL (2023-2025) en temas de sociología rural y economía. Ha colaborado con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) en proyectos de resiliencia y prevención de riesgos ante desastres, promoviendo estrategias participativas de gestión ambiental y fortalecimiento comunitario.

Ha complementado su formación con cursos y talleres en metodologías participativas, consultoría rural, desarrollo empresarial, educación ambiental y agroecología aplicada, integrando docencia, investigación y acción territorial en una visión coherente orientada al fortalecimiento de la soberanía alimentaria y la sustentabilidad de los territorios rurales.



